

Se former

A- Orientation

Aujourd'hui dans l'Église, l'importance d'une formation solide pour tous les fidèles engagés dans l'évangélisation est largement reconnue. Le temps est loin où elle était pratiquement réservée aux prêtres et aux consacrés tandis que les laïcs devaient se contenter d'appuyer leur vie de foi sur les enseignements suivis au catéchisme. Ainsi, pour soutenir notre engagement de Disciples Missionnaires, de nombreux parcours sont proposés à l'initiative de paroisses, diocèses, congrégations religieuses, facultés de théologie etc. Abondante, l'offre est de styles variés : d'une matinée ou journée de formation en paroisse à la préparation d'une licence ou d'un doctorat en théologie ou en sciences religieuses. Elle répond à deux besoins :

1° Parce que dans le monde actuel une foi vivante ne peut se contenter de s'appuyer sur ce que l'on a reçu au catéchisme il est important de pouvoir faire personnellement le point sur sa vie de foi, se familiariser à lire et partager la Parole de Dieu, réfléchir et se former dans le domaine des dogmes, de la morale, de la prière, de la liturgie

2° Ceux qui ont reçu une mission bien définie dans l'un ou l'autre domaine de la vie ecclésiale - animation liturgique, catéchisme et catéchuménat, pastorale de la santé, des prisons ou des obsèques etc. - ont besoin de connaître les convictions et les pratiques de l'Église dans ces domaines.

B- Focus local

Au plus près du terrain, paroisses, doyennés et mouvements font des propositions de formations, comme des parcours bibliques, des conférences d'Avent ou de Carême, des parcours alpha...

Dans notre diocèse, cette impulsion a été lancée par François Fréteillère qui a créé à cet effet un fonds dédié « Compagnons d'humanité ».

Le service diocésain « Formation des baptisés » propose à tous les fidèles des parcours pour soutenir l'approfondissement personnel de leur foi. Ces journées de formation se vivent en diocèse, à l'évêché de Créteil ou au centre des formations Saint Pierre du Lac. Mais il est aussi possible à des paroisses, doyennés, mouvements... de s'adresser directement aux responsables des services diocésains pour monter ensemble des formations délocalisées dans leurs locaux avec une pédagogie adaptée.

Le service diocésain « Formation des missionnés » s'adresse pour sa part aux fidèles ayant reçu une mission particulière dans le diocèse. Il organise et propose à leur intention des formations qui les soutiennent dans l'exercice de leur mission. Il peut également orienter les personnes vers des formations spécialisées proposées par les institutions théologiques universitaires présentes en Île-de-France : le Theologicum de l'Institut Catholique de Paris, le Collège des Bernardins, les Facultés Loyola.

C- Questionnement

- Quelle est mon expérience personnelle de formation en Eglise ? Que pourriez-vous partager comme appréciation ?
- Si j'ai eu l'occasion de participer à une formation en Eglise ces dernières années, quels fruits en ai-je perçus ?
- Est-ce que je connais quelques formations proposées dans ma paroisse, dans le mouvement dont je fais partie ?
- Ai-je moi-même encouragé d'autres personnes à suivre une formation ?

- Et si je prenais le temps avec d'autres de parcourir le livret des formations du diocèse de Créteil : quelles propositions retiendraient notre attention ?
- Au travers de ces questionnements y-a-t-il un appel à entendre ? Personnel - en paroisse - en diocèse ? Quels petits pas ou conversions pouvons-nous envisager ?

D- Ressources

Livre des Proverbes 2, 3 -11 : Oui, si tu fais appel à l'intelligence, si tu invoques la raison, si tu la recherches comme l'argent, si tu creuses comme un chercheur de trésor, alors tu comprendras la crainte du Seigneur, tu découvriras la connaissance de Dieu. Car c'est le Seigneur qui donne la sagesse ; connaissance et raison sortent de sa bouche. Il réserve aux hommes droits la réussite : pour qui marche dans l'intégrité, il est un bouclier, gardien des sentiers du droit, veillant sur le chemin de ses fidèles. Alors tu comprendras la justice, le jugement, la droiture, seuls sentiers qui mènent au bonheur. Car la sagesse viendra dans ton cœur, la connaissance fera tes délices, la perspicacité te gardera, la raison veillera sur toi.

Eph 3,14-21 : Frères, je tombe à genoux devant le Père, de qui toute paternité au ciel et sur la terre tient son nom. Lui qui est si riche en gloire, qu'il vous donne la puissance de son Esprit, pour que se fortifie en vous l'homme intérieur. Que le Christ habite en vos cœurs par la foi ; restez enracinés dans l'amour, établis dans l'amour. Ainsi vous serez capables de comprendre avec tous les fidèles quelle est la largeur, la longueur, la hauteur, la profondeur... Vous connaîtrez ce qui dépasse toute connaissance : l'amour du Christ. Alors vous serez comblés jusqu'à entrer dans toute la plénitude de Dieu.

Actes 2, 41-42 : Alors ceux qui avaient accueilli la parole de Pierre furent baptisés. Ce jour-là, environ trois mille personnes se joignirent à eux. *Ils étaient assidus à l'enseignement des apôtres, et à la communion fraternelle, à la fraction du pain et aux prières.*

Introduction de l'encyclique du pape Jean-Paul II, *Fides et ratio* (1998)

La foi et la raison sont comme les deux ailes qui permettent à l'esprit humain de s'élever vers la contemplation de la vérité.

Pape François, exhortation apostolique *Evangelii Gaudium* n°121 :

Assurément, nous sommes tous appelés à grandir comme évangélistes. En même temps, employons-nous à une meilleure formation, à un approfondissement de notre amour et à un témoignage plus clair de l'Évangile. En ce sens, nous devons tous accepter que les autres nous évangélisent constamment ;

Document final du synode 2021-2024 sur la Synodalité :

N°143 : demande d'une formation intégrale, continue et partagée

Au long du processus synodal, de toutes parts, une des demandes qui a émergé avec le plus de force est que la formation soit intégrale, continue et partagée. Son but n'est pas seulement l'acquisition de connaissances théoriques, mais la promotion de capacités d'ouverture et de rencontre, de partage et de collaboration, de réflexion et de discernement en commun, de lecture théologique des expériences concrètes. Elle doit donc interpeller toutes les dimensions de la personne (intellectuelle, affective, relationnelle et spirituelle) et comprendre des expériences concrètes accompagnées correctement).

E. Pour agir et aller plus loin

Des services diocésains :

Service formation des baptisés : formation@eveche-creteil.cef.fr

Service formation et accompagnement des personnes missionnées :
accompagnementmissionnées@eveche-creteil.cef.fr

Un livret des formations : [voir et télécharger le document](#)

[Voir PDF](#)